

Economie Prospective Internationale se transforme

Economie Prospective Internationale, la revue du CEPII, se transforme. L'attention du lecteur aura été éveillée par le nouveau dessin de la couverture ; en feuilletant les pages, il remarquera la relative brièveté des articles, l'apparition de rubriques que nous voulons régulières — des notes de lectures et une exploitation de CHELEM, la base de données du CEPII — et la signature d'auteurs étrangers. Certes, il aura noté dans le même temps que le titre de la revue demeurerait, que, tout naturellement, le n° 17 faisait suite au n° 16 et, surtout, que l'on continuait de traiter d'économie mondiale en utilisant un substantiel appareil statistique.

Ce dernier trait est la caractéristique fondamentale d'*Economie Prospective Internationale*. Au long des seize numéros publiés depuis quatre ans cette revue a dressé les éléments d'une fresque des transformations de l'économie mondiale qui permettent d'interpréter les événements que l'actualité met sur le devant de la scène et d'éviter que les décisions prises ne soient à l'excès marquées par les mouvements de la conjoncture.

A ce besoin d'analyses structurelles, la revue du CEPII continuera de répondre. Ainsi dans ce numéro, les articles de Gérard Lafay sur les taux de change et celui de Joaquim Oliveira-Martins sur les balances de paiements éclairent d'un jour nouveau les mouvements du dollar et les niveaux qu'il atteint. Dans « A partir de CHELEM », Anne-Marie Boudard proposera à chaque numéro une exploitation simple de la base de données du CEPII dont on espère qu'elle incitera le lecteur à utiliser lui-même directement cet instrument unique de description de l'économie mondiale. De même il a paru normal que le centre fasse profiter ses lecteurs de ses recherches bibliographiques. André

Orléan a bien voulu ouvrir cette tribune régulière en choisissant le thème de la politique industrielle.

A l'exception marquante du numéro consacré à « La Reaganomie : fondements doctrinaux et dimensions internationales », et de l'article de Masahira Sakamoto dans « Le Japon : transformations industrielles, croissance et internationalisation », la revue a été nourrie des seuls travaux du CEPII. La participation régulière d'auteurs extérieurs au centre, français ou étrangers, est donc l'innovation majeure de la série qui commence.

Tout d'abord, il apparaît naturel d'offrir, à des chercheurs ou à des organismes français étudiant l'économie mondiale, la possibilité de publier dans la seule revue de langue française spécialisée dans ce domaine. Le lecteur, quant à lui ne peut que bénéficier de cette ouverture.

En second lieu, il faut éviter de donner au lecteur une vision trop hexagonale du monde. La revue du CEPII a partiellement surmonté l'obstacle jusqu'à présent en ne traitant pas de relations extérieures de la France, ce qui aurait pu conduire à regarder le monde sous le seul angle de la balance des paiements nationale, démarche trop étroite et peu éclairante pour le futur. Mais il reste que la vision du monde d'un Japonais, d'un Brésilien, d'un Américain ou d'un fonctionnaire d'une organisation internationale contient des particularités qui enrichissent nos analyses ; la seule façon d'en profiter est de leur demander de s'exprimer. Ainsi Fred Bergsten, directeur de l'Institute for International Economics énonce les problèmes qu'il considère comme majeurs pour les prochains mois tant pour les Etats-Unis que pour l'économie mondiale. François-Xavier Ortoli vice-Président de la Commission des Communautés européennes, sous la forme d'un entretien avec Michel Aglietta, examine les difficultés structurelles que rencontre l'Europe et la nécessité de favoriser son renouveau industriel pour lui donner les chances de bénéficier de la reprise amorcée aux Etats-Unis.

Enfin, chaque livraison sera ouverte par un éditorial qui reprendra, sous ma seule responsabilité, les éléments d'un débat interne au CEPII sur un thème d'actualité.

Ainsi transformée, *Economie Prospective Internationale* devrait mieux répondre aux besoins des lecteurs et en accroître le nombre. Elle s'adresse aux intermédiaires de l'information économique qui peuvent exploiter ses analyses de l'économie du monde au profit d'utilisateurs non spécialisés. Elle se veut l'instrument des journalistes économiques, des cadres de l'administration économique et de la planification, des services d'études, de planification ou des questions internationales des entreprises et des banques. Elle s'adresse en même temps aux universitaires, aux professeurs d'économie et aux étudiants. Au même public et aussi à ceux dont les occupations ne donnent pas le temps de lire une revue, *La lettre du CEPII* fait en quatre pages, le point d'un phénomène marquant : un fait, une analyse, une perspective éclairés par un ou deux tableaux, un ou deux graphiques.

Les changements apportés ne permettent plus de faire paraître dans cette revue les travaux du CEPII in extenso. Ceux-ci seront désormais publiés soit dans une collection diffusée en librairie, soit dans une série de « documents de travail ». Les titres de ces documents seront annoncés dans la revue et seront adressés, à la demande par le CEPII.

Catherine Blum a bien voulu prendre la charge de rédacteur en chef. Elle avait déjà grandement contribué au succès d'*Economie et statistique*, la revue de l'INSEE, qui atteint pour l'économie nationale les objectifs qu'*Economie Prospective Internationale* s'est assigné pour l'économie mondiale. Un comité de rédaction a été constitué, il contribuera à façonner et à affermir la personnalité de notre revue, à canaliser vers elle les meilleurs auteurs et à assurer une vigilante critique des articles.

Yves Berthelot
Directeur du CEPII

